
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  

LE MUSÉE DE LA MÉMOIRE 
 

Préparez votre visite 
 

 

Ce livret est rédigé en Facile A Lire et à 
Comprendre (F.A.L.C.). 
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BIENVENUE AU MUSÉE DE LA MÉMOIRE ! 
 
 
Dans ce livret vous trouverez des informations pratiques pour 
préparer votre visite : 
 

• L’histoire du camp du Récébédou, 

• Que faire au Musée,  

• Comment venir au Musée de la Mémoire, les horaires, 

• Comment contacter le Musée de la Mémoire. 

 
  
 

 
 

La maquette du camp du Récébédou 
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Le Musée de la Mémoire est situé à Portet-sur-Garonne, dans 
le quartier du Récébédou. 
 
Le Musée de la Mémoire est un lieu historique. 
 
Le Musée de la Mémoire retrace l’histoire du camp du 
Récébédou. 
 
Le Musée de la Mémoire propose aussi d’autres expositions. 
 
Le Musée de la Mémoire est dans le dernier bâtiment de 
l’époque du camp. 
 
 
 

 
L’exposition permanente sur l’histoire du camp du Récébédou 
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À l’origine la cité du Récébédou devait accueillir des ouvriers. 
 
La cité du Récébédou devient un centre d’accueil en 1939. 
 
D’abord pour des Espagnols qui fuient l’Espagne. 
 
Puis pour des Belges et des Français qui fuient l’armée 
allemande dans le nord de la France. 
 
Il y a eu deux autres camps sur la commune : Clairfont et Les 
Sables. 
 
 

 
Le camp du Récébédou pendant la guerre 
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En 1940 le Gouvernement de Vichy autorise 
l’emprisonnement des juifs étrangers. 
 
Certains seront prisonniers au Récébédou. 
 
Des résistants français seront aussi emprisonnés. 
 
Certains prisonniers ont le droit de sortir pour travailler, sauf 
les juifs. 
 
 
 
 
 

 
Des prisonniers et prisonnières avec deux gardiens 
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En 1941, le camp devient un camp hôpital. 
 
Les conditions de vie et d’hygiène sont très mauvaises. 
Il y a 150 morts en 1941. 
 
Des associations apportent de l’aide aux prisonniers 
(nourriture, médicament, vêtements). 
 
Des associations proposent des activités aux prisonniers. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Le foyer qui accueille les associations aidant les prisonniers 
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À l’été 1942, tous les juifs sont déportés en train. 
 
Les trains passent par Drancy puis vont à Auschwitz. 
 
Beaucoup de juifs vont mourir à Auschwitz. 
 
Le camp est définitivement fermé en octobre 1942. 
 
 
 

 
L’entrée du camp d’Auschwitz 
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Après la guerre des Espagnols survivants reviennent au 
Récébédou. 
 
Ils s’organisent entre eux. 
 
Ils espèrent pouvoir retourner en Espagne. 
 
Beaucoup ne reverront jamais l’Espagne. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Le drapeau républicain espagnol 
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Que faire au Musée la Mémoire ? 
 
On peut visiter une exposition permanente sur l’histoire du 
camp du Récébédou. 
 
Il y a aussi des expositions temporaires plusieurs fois dans 
l’année. 
 
Dans le Musée, on peut : 

- Voir la maquette de l’ancien camp du Récébédou 
- Voir des reconstitutions, des objets anciens de la vie dans 

le camp. 
 
Sur le parvis du Musée de la Mémoire, on peut aussi voir le 
Mémorial de la Retirada.  

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Le Mémorial de la Retirada 
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Quand venir au Musée de la Mémoire ? 
 
Le Musée de la Mémoire est ouvert tous les mercredis et 
samedis de 14h à 18h. 
 
Pour les groupes il est possible de prendre rendez-vous à 
d’autres moments. 
 
 

Comment entrer dans le musée ? 
 
L’entrée au Musée de la Mémoire est gratuite. 
 
 
 

Comment contacter  
le Musée de la Mémoire ? 
 
Téléphone : 05.62.20.18.74 ou 05.61.76.29.31 
 
Courriel : museedelamemoire@portetgaronne.fr 
 
 

Plus d’informations sur le Musée de la 
Mémoire et Portet-sur-Garonne ? 
 

 
www.portetgaronne.fr 
 
 
 
Ville de Portet-sur-Garonne 
 

 
 

https://www.google.com/search?q=t%C3%A9l%C3%A9phone+mus%C3%A9e+de+la+m%C3%A9moire&rlz=1C1ONGR_frFR941FR941&oq=t%C3%A9l%C3%A9phone+mus%C3%A9e+de+la+m%C3%A9moire&aqs=chrome..69i57j33i22i29i30l9.7602j0j7&sourceid=chrome&ie=UTF-8
mailto:museedelamemoire@portetgaronne.fr
http://www.portetgaronne.fr/


 

 
11 

Comment venir au Musée la Mémoire ? 
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En voir plus ? 
 

Les autres lieux de mémoire à Portet-sur-Garonne 
 

 
➔ La stèle à la gare,  
en mémoire des enfants déportés. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Mémorial  
dans le cimetière juif.                                 

➔ 
 
 

 
Les tombes des juifs morts dans le camp du Récébédou 

Les tombes avant leur rénovation. 

Les tombes ont été rénovées en 2019.  


